
REPEJUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 
SECRETARIA 

--En Santiago de Chile, a treinta y un dlas del mes 

de mayo de mil novecientos ochenta y tres, siendo las 17.15 

horas, se refine en Sesión Legislativa la H. Junta de Gobierno 

integrada por sus miembros titulares, señores: Almirante José 

T. Merino Castro, Comandante en Jefe de la Armada, quien la 

preside; General del Aire Fernando Matthei Aubel, Comandante 

en Jefe de la Fuerza Aérea; General Director César Mendoza Du - 
rSn, Director General de Carabineros, y Teniente General Cé- 

sar R. Benavides Escobar. ActGa como Secretario de la Junta 

el titular, Coronel de Ejército señor Hugo Prado Contreras. 

--Asisten, además, los señores: Teniente General Ser - 
gio Covarrubias Sanhueza,, Viceministro de Relaciones Exterio- 

res; General Inspector de Carabineros Néstor Barba Valdés, Je - 
fe de Gabinete de Carabineros; Brigadier General Washington 

Garcza Escobar, Jefe de Gabinete del ~jército; Contraalmiran- 

te Rigoberto Cruz Johnson, Jefe de Gabinete de la Armada; Co- 

ronel de Aviación Alberto Varela Altamirano, Jefe de Gabinete 

de la Fuerza Aérea; General de Brigada Aérea (A) Ramón Vega 

Hidalgo, integrante de la Segunda Comisión Legislativa; Capi- 

tán de Navlo (JT) Mario Duvauchelle Rodrfguez, Secretario de 

Legislación; Capitán de Navlo Alberto Casal Ibaceta, integran - 
te de la Primera Comisión Legislativa; Coronel de Aviaci6n (J) 

Herndn Chávez Sotomayor, Asesor Jurldico del señor General Ma - 
tthei; Teniente Coronel de Ejército (J) Enrique Ibarra Chamo- 

rro, Asesor ~urldico del señor Teniente General Benavides; Ca - 
pit6n de Fragata (JT) Jorge ~eytla Valenzuela, integrante de 

la Primera Comisi6n Legislativa; Capitán de Fragata (R) Pedro 

Baraona ~opetegui, Jefe de Relaciones P6blicas de la Secreta- 

rla de la Junta de Gobierno; Mayor de Ejército Hern6n Reyes 

Santelices, integrante de la Cuarta Comisión Legislativa; Ma- 

yor de Carabineros (J) Harry Grünewaldt Sanhueza, Asesor Jurf - 
dice del señor General Mendoza; Capitán de Ejército Guillermo 

Castro Muñoz, Ayudante del Gabinete del Ejército, y Herndn 

Rlos de Marimón, integrante de la Cuarta Comisión Legislativa. 
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MATERIAS LEGISLATIVAS 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Se abre la sesi6n. 

Ofrezco la palabra. 

CUENTA 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Con su venia, señor. 

Hay cinco Mensajes, dos de los cuales figuran en la pri- 

mera hoja que he repartido y que dicen relacidn con peticiones de 

simple urgencia. 

El primer proyecto es el boletln 370-05. Es una iniciati- 

va que parte del supuesto actual que todos los vehfculos que se 

internen con exenciones totales o parciales tienen que pagar un 

impuesto a la primera transferencia del 24 %. Se trata de que es- 

te impuesto no sepague respecto de los vehlculos importados por 

o para representantes diplomdticos extranjeros en el pals y que 

hubieran sido internados con la exencidn de impuesto antes indica- 

da. 

Ese es el primer proyecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

El señor GENEaL MATTHE1.- Conforme. 

El señor ALMIMNTE MERINO.- Primera Comisidn, simple ur- 

gencia. 

El señor SECRETARIO DE LA JUNTA.- ¿En cuanto a la difu- 

si6n, mi Almirante? 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Le damos difusidn. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ¿Con difusidn se- 

ria? 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Sf. 

Este proyecto de ley viene en buenas cuentas a solucio- 

nar un problema que tenemos especialmente con los uruguayos y 

otros palses, en el sentido de que ellos les dan a todos los di- 

plomdticos estas franquicias y nosotros no se las damos. 



mUBLICA DE CHILE 
J ~ N T A  DE GOBIERNO 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El segundo proyec- 

to, también con simple urgencia, es el boletfn No 371-05. Esta 

iniciativa propone superar un problema que se plante6 con ocasión 

de la dictación de la ley No 18.188. En ésta, en su artlculo 18, 

se dijo que servicios dependientes de cinco Ministerios, Ministe- 

rios de Agricultura, de Educacidn, de Obras Públicas, de Vivienda e 

Instituciones de previsión Social congelaban sus personales al lo 

de diciembre de 1982 y que cada vacante que se produjera no se iba 

a llenar. 

Eso trajo como consecuencia que no se podrlan llenar 

vacantes de autoridades de Gobierno, jefes superiores de servicios, 

directivos superiores, directivos profesionales y técnicos uni- 

versitarios, contadores, jefaturas, jefes de presupuesto y otros 

escalafones cuya funci6n se relaciona con objetivos básicos del 

servicio. 

Se pide que estos rubros que he señalado queden exentos 

desde el 15 de mayo hasta el 31 de diciembre, porque la ley es 

presupuestaria. 

Eso es en lo fundamental el objetivo del proyecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

Este proyecto es de la Primera ~omisi8n. Simple urgen- 

cia. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Conforme. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Y difusión. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- A continuaci6nt 

los proyectos que vienen sin urgencia. 

Primero, el boletln 372-01.Yo dirfa que ésta es la se- 

gunda parte de un proyecto que ya está circulando y está trami- 

tándose y que dice relacidn con la derogación de la ley No 15.020. 

Ese fue el precedente. 

La ley 15.020 fue la primera que contuvo normas sobre 

reforma agraria. Ahora la ley de reforma agraria es la No 16.640 

y este proyecto pide derogar esta ley, con algunas excepciones. 

¿Cuáles? Las normas que estén en esa ley y que reglen institucio- 

nes vigentes, como por ejemplo, la Oficina de Planificacidn Agrf - 
cola, que de al15 emana. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- La ODEPA. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Esta ODEPA y no 

la otra que se mencionaba en la sesi6n anterior 
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La emisibn de bonos de la reforma agraria que estdn en 

la Bolsa; disposiciones que hoy dla están traspasadas de la CORA 

a la ODEPA y de ésta, al SAG; normas sobre tribunales agrarios, 

que hoy dla están traspasados a los tribunales ordinarios. 

Estas normas, en general, se mantendrlan pese a la de- 

rogaci6n de la ley propuesta. 

Hay también otras materias que están incluidas dentro 

del proyecto, pero lo fundamental es lo que he mencionado. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

No hay observaciones. 

Tercera Comisibn, tramitaci6n ordinaria con difusibn. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El proyecto que 

viene a continuacibn es el boletln No 373-13, que tampoco tiene ur - 
gencia . 

Son dos las proposiciones que se hacen en lo fundamental 

en esta iniciativa. Una, modificar la ley de accidentes del tra- 

bajo y, luego, derogar la ley No 16.634 sobre trabajo en ambientes 

tbxicos. 

En cuanto a la modificación de la ley No 16.744, que es 

la ley de accidentes del trabajo, hay distintas modificaciones que 

se contienen en la iniciativa. Voy a mencionar algunas. 

Suprime la menci6n especlfica de su inclusibn en ella 

de los dirigentes sindicales y de los dirigentes de la Central Uni- 

ca de Trabajadores. Se pide eliminarlos, porque los dirigentes es- 

tbn como trabajadores y la Central Unica de Trabajadores no exis- 

te, porque fue disuelta. 

Agregar normas que fijen porcentajes en los gastos de ad- 

ministraci6n, en el tope inferior. 

Establecer tope m6ximo legal para el porcentaje que las 

Mutualidades tienen que entregar al Estado para el efecto de la 

rehabilitaci6r1, reeducaci6n de invblidos, labores de inspecci6n y 

prevencidn de riesgos. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Segunda Comisi6n, trámite or- 

dinario, con difusi6n. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El filtimo proyecto 

es el boletln No 374-06, que traspasa el Casino de Puerto Varas 

a la Municipalidad de Puerto Varas, razón por la cual el Servicio 

Nacional de Turismo debe transferirle los bienes respectivos. 
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Es to  es l o  c e n t r a l  d e  este proyec to .  

E l  s eño r  ALMIRANTE MERINO.- ¿Y qu ién  es e l  a u t o r  d e  es- 

t e  proyec to?  

E l  s eño r  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Es d e  I n t e r i o r ,  se- 

ñor.  

E l  s eño r  GENERAL MEND0ZA.- Sobre esto, tengo una i n f o r -  

maci6n en  e l  s e n t i d o  d e  que e l  P r e s i d e n t e  les  h a b r l a  prometido 

a p u r a r  este t r b m i t e ,  po r  cuan to  en l a s  c i r c u n s t a n c i a s  que a c t u a l -  

mente e s t á  funcionando,  t i e n e  serios problemas y po r  eso se quie -  

re a g i l i z a r  e l  t r d m i t e  y as imi la r lo  a l  sistema que t i e n e  l a  Muni- 

c i p a l i d a d  d e  Viña d e l  Mar en  r e l a c i ó n  con s u  Casino pa ra  que que- 

de ,  en tonces ,  en  igua ldad  de  condic iones .  

La verdad es que,  s o b r e  e l  p a r t i c u l a r ,  también ha hab i -  

do a lgunos  c o n t a c t o s  conmigo.La p ropos i c ión  que t r ae  es de  t r a -  

mi t ac i6n  o r d i n a r i a ,  ... 
E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Cuar ta  Comisión. 

E l  s eño r  GENERAL MEND0ZA.- ... en tonces ,  s e r l a  i n t e r e -  

s a n t e  d a r l e  s imple  u rgenc ia  p a r a  que empiece a func iona r  a l a  en- 

t r a d a  d e  l a  pr6xima temporada, que se supone debe ser en noviem- 

b r e .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Cuar ta  Comisi6n. 

E l  s eño r  TTE. GENERAL BENAV1DES.- F b c i l  despacho. 

E l  s eño r  ALMIRANTE MERINO.- F á c i l  despacho,  con d i f u s i 6 n .  

E l  s eño r  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Di fus ión  y Cuar ta  

Comisión. 

Hay, s e ñ o r ,  dos  o f i c i o s .  Uno, d e l  P r e s i d e n t e  de  l a  Re-  

pGblica en  que re t i ra  d e  t r a m i t a c i ó n  l e g i s l a t i v a  e l  proyec to  que 

f a c u l t a  a l  P r e s i d e n t e  d e  l a  Repdblica p a r a  o r g a n i z a r  o t r a n s f o r -  

m a r  l a  Empresa d e  Comerc'io Agr l co l a .  

Es e l  b o l e t l n  N o  326-03 

E l  s eño r  ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco l a  p a l a b r a .  

Se devuelve.  

~l señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En segu ida ,  hay 

una p e t i c i ó n  d e l  señor  P r e s i d e n t e  d e  l a  Tercera  Comisión Leg i s l a -  

t i v a  r e s p e c t o  d e l  p royec to  b o l e t l n  N o  348-05. Es una i n i c i a t i v a  

que f a c u l t a  a l  S e r v i c i o  Nacional  de  Obras S a n i t a r i a s  pa ra  con- 

donar  i n t e r e s e s  y r e a j u s t e s  a s u s  deudores  morosos. O s e a ,  en  es- 

t e  o f i c i o  se p iden  dos  cosas :  pr imero,  que se cambie l a  c a l i f i c a -  
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Lo fundamental de  esto de r iva  d e l  hecho de  que dos Co- 

m i s i o n e s  ya han evacuado informes d i s t i n t o s .  La Segunda Comisi6n 

L e g i s l a t i v a  f u e  c o n t r a r i a  a  l a  idea  de l e g i s l a r .  La Primera Comi- 

s i 6 n  L e g i s l a t i v a  f u e  p a r t i d a r i a  de  l a  idea  de l e g i s l a r ,  pero con 

modificaciones.  O s e a ,  d i c e  e l  señor  P res iden te  de l a  Tercera Co- 

misi6n L e g i s l a t i v a ,  "aunemos cri terios" para  l o  cua l  p ide  Comi- 

s i 6 n  Conjunta. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco l a  pa labra .  

¿Conforme? 

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- Conforme. 

E l  señor  GENERAL MEND0ZA.- Gracias .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E l  S e c r e t a r i o  de 

l a  Jun ta  t i e n e  Cuenta, señor .  

El  señor  SECRETARIO DE LA JUNTA.-  Permiso, m i  Almirante. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- T i e n e  l a  pa labra .  

E l  señor  SECRETARIO DE LA JUNTA.- R e f e r e n t e a u n  o f i c i o  

l l egado  a l a  s e c r e t a r l a ,  d e l  señor Pres iden te  de  l a  Cuarta Comi- 

s i 6 n  L e g i s l a t i v a ,  r e l a t i v o  a l  proyecto de l e y  que modifica e l  de- 

c r e t o  con fue rza  de  l e y  N o  l y  e l  dec re to  con fue rza  de l e y  N o  2 ,  

de  1968, d e l  Min i s t e r io  d e l  I n t e r i o r ,  con r e l a c i 6 n  a l  b o l e t l n  

N o  367-02, por e l  c u a l  s o l i c i t a  -habla quedado pendiente  l a  re- 

so luc ión  sobre  e l  p a r t i c u l a r -  no d a r  d i f u s i 6 n  a  dicha i n i c i a t i v a ,  

debido a que s e  e s t d  pidiendo opini6n a l  Subsec re ta r io  de  Guerra 

y  a l  señor  Asesor J u r l d i c o  d e l  P res iden te  de  l a  RepGblica, quie- 

nes  han estimado que no es conveniente ,  dada l a  mater ia  de  este 

proyecto de  l e y ,  que haya l a  d i f u s i 6 n  respec t iva .  

E l  señor  TTE. GENERAL BENAV1DES.- E s t e  es e l  proyecto 

r e l a t i v o  a  l a s  inhab i l idades  de segunda y  tercera c l a s e s ,  que se 

v i o  en l a  s e s i 6 n  de l a  vez pasada y  qued6 pendiente  este asunto.  

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- Pero, Lcudles s e r l a n  l a s  ra -  

zones? ¿Por qué estamos l eg i s l ando  a  puer t a s  ce r radas?  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- E s  s i n  d i fus i6n .  

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- Sin d i fus ión .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Sin d i f u s i 6 n  no q u i e r e  de- 

c i r  que no se vea en Comisi6n. 
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El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Consultamos si ellos 

iban a darle difusibn. No le van a dar, porque consideran que es 

una materia que se presta para toda clase de comentarios. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Pero eso no nos inhibe a 

nosotros para darle difusibn, porque somos autónomos. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- Claro. Eso es lo que 

estamos diciendo. Hemos consultado y esa es la proposici6n. 

La Junta decide. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Este problema lo vimos la 

sesi6n pasada. 

El señor SECRETARIO DE LA JUNTA.- Queda pendiente la 

difusión, mi Almirante. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Quedó pendiente por una ra- 

z6n, justamente porque se cambiaban las reglas del juego para 

las inutilidades. 

Yo creo que, al contrario, a esto deberla dársele di- 

fusión. 

¿Qué opinan? 

El señor GENERAL MEND0ZA.- A mf me da exactamente igual. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- De hecho puede asistir a 

las sesiones de la Comisi6n que está viendo el proyecto cuales- 

quiera que estén interesados por apreciar si van a perder o si 

les van a modificar el régimen previsional que tienen por el he- 

cho de ser inválidos. Si a ellos les interesa, asistirbn. 

El señor GENERAL MATTHE1.- No sé, pero para ml el asun- 

to de la difusi6n o no difusi6n corresponde a si el proyecto es 

de alguna forma asunto de secreto de Estado prbcticamente. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- No, éste no es secreto de 

Estado. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Cuando esto afecta a perso- 

nas, sobre todo, el régimen previsional, yo creo que no se pue- 

de legislar a puertas cerradas, porque ese sistema ya termin6. 

El señor TTE. GENERAL BENAV1DES.- La transparencia le- 

gislativa. 

El señor GENERAL MATTHE1.- De qué transparencia legisla- 

tiva podemos nosotros hablar cuando todas las leyes las hacemos 
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aqu l  y  después s a l e n  publ icadas  y gran so rp resa ,  ya que l a  sor- 

presa  normalmente es para  nosot ros  mismos, porque no previmos a l -  

gunas cosas  que, de  h a b e r l a s  preguntado, l a s  hubiéramos podido 

prever .  Y después,  automdticamente a  l o s  tres meses estamos ha- 

c iendo o t r a  l e y  para  moai f icar  l a  a n t e r i o r ,  porque hubo algunas 

cosas  que no previmos, ¿No es a s l ?  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Sf .  

E l  s e ñ o r  GENERAL MATTHE1.- Cada una de e s t a s  l e y e s  ha 

s i g n i f i c a d o ,  t res o c u a t r o  meses después, c o r r e g i r  l a s  cosas  que 

no vimos, 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Es ta  l e y  que se va a  modi- 

f i c a r  ahora v iene  d e l  año 1938 .  

E l  señor  TTE. GENERAL BENAV1DES.- En e l  fondo, l o  que 

p ide  l a  l e y  es incompa t ib i l i za r  l a  remuneración con o t r o s  s e r v i -  

c i o s  que se puedan p r e s t a r  a l  Estado. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Claro.  

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- M e  parece muy lógico .  Estoy 

de  acuerdo con eso. ¿Y va a quedar a p u e r t a s  ce r radas?  

El  señor  TTE. GENERAL BENAV1DES.- N o  van a p u b l i c a r  es- 

t o ,  no han dicho nada de  l a  Pres idencia ,  porque consideran que 

es muy impopular e l  tema. 

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- Bueno, s i  va a  s e g u i r  s i e n -  

do impopular e l  d fa  que s a l g a  publ icada.  

E l  s eño r  TTE. GENERAL BENAV1DES.- Tarde o temprano l o  

van a  saber .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO.- Claro.  

Por eso serla i n t e r e s a n t e  que cuando se e s t é  d i s c u t i e n -  

do l a  l e y  en Comisión, puedan asistir  l o s  que tengan i n t e r é s .  

E l  señor  GENERAL MATTHE1,- Claro.  Pueden mandar s u s  c a r  - 
t a s  e informas de  s u s  puntos de v i s t a ,  con l o  c u a l  pueden s u r g i r  

cosas  que no podemos prever ,  que no sabemos, que ignoramos y pue- 

de  que no s u r j a  ninguna i n t e r e s a n t e .  Se botan,  entonces.  

E l  señor  TTE. GENERAL BENAV1DES.- Tome nota  para l lamar  

a l a  gen te  para  que venga. 
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E l  señor ALMIRANTE MERINO.- E n  C u e n t a ,  ¿qué m á s  hay? 

E l  señor  SECRETARIO DE LA JUNTA.- E s o  no m á s ,  m i  A l -  

m i r a n t e .  

E l  s eño r  ALMIRANTE MERINO.- T e r m i n a d a  l a  C u e n t a .  

TABLA 

1.- PROYECTO DE ACUERDO QUE APRUEBA CONVENIO QUE CREA E L  CONSEJO 

CONSULTIVO DE DIRECTORES DE S E R V I C I O S  GEOLOGICOS DE LATINOAME- 

RICA.  (BOLETIN No  3 1 5 - 1 0 )  

E l  s eño r  ALMIRANTE MERINO.- ¿ Q u i é n  t i e n e  observaciones 

sobre este proyecto? 

E l  señor  GENERAL MATTHE1,- N o  hay 

E l  señor  GENERAL MEND0ZA.- N i n g u n a .  

E l  s eño r  ALMIRANTE MERINO.- ¿ T o d o s  aprueban l a  idea de 

legis lar?  ¿No hay ninguna observaci6n? 

Se aprueba e l  proyecto 

--Se aprueba e l  proyecto de A c u e r d o ,  

-------- 

E l  s eño r  ALMIRANTE MERINO.- O f r e z c o  l a  palabra. 

Se levanta  l a  ses ión .  

--Se levanta  l a  sesión a l a s  1 7 . 3 0  horas. 

A l m i r a n t e  

C o r o n e l  
Sec .~e ta r io  de l a  J u n t a  de  G o b i e r n o  


